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SESSIONE  ORDINARIA  

 

 

 

DELIBERAZIONE N.  2015/00003            DEL  20/01/2015 

 

OGGETTO :    "BARI 2014 - 2019 - LINEE PROGRAMMATICHE PER IL GOVERNO 

DEL MUNICIPIO 2". - PRESA D'ATTO. 

 

L’anno duemilaquindici il giorno 20 del mese di gennaio, alle ore 08:50 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 DAMMACCO AVV. ANDREA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 AMORUSO Sig. Nicola SI  11 NATALE Sig. Francesco SI 
2 CARONE Sig. Claudio SI  12 PATRUNO Sig. Carlo SI 
3 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 
4 DAMIANI Sig. Nicola SI  14 RELLA Sig. Giuseppe SI 
5 DI PANTALEO Sig. Davide SI  15 ROMITO Sig. Fabrizio SI 
6 IANNONE Sig. Aldo SI  16 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 
7 LATERZA Sig.ra Stefania SI  17 SALEMMI Sig.ra Giovanna NO 
8 LISCO Sig. Giacinto SI  18 SCHIRONE Sig. Luigi SI 
9 MARI Sig. Luigi SI  19 SIMONE Sig.ra Alessandra 

Piergiovanna 
SI 

10 MIOLLA Sig. Giovanni SI  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Mario Marchillo . 

 

Totale presenti: n. 19  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Assenti :  Giovanna Salemmi  

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 



 

SCHEDA VOTANTI 
 

 
 

 
 

 
AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI IL PRESIDENTE DAMMACCO E  N. 18 
CONSIGLIERI. 
 

 

DAMMACCO X 

AMORUSO X 

CARONE X 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

IANNONE -- 

LATERZA X 

LISCO X 

MARI X 

MIOLLA X 

NATALE X 

PATRUNO X 

PUTIGNANO X 

RELLA X 

ROMITO X 

RUGGIERO X 

SALEMMI -- 

SCHIRONE X 

SIMONE X 

TRAVERSA X 



 

 
ESITO VOTAZIONE 

 
 
 
 
 

Il Consiglio  Municipale 
 
 
 

con voti unanimi 
 
 
espressi per alzata di mano dal Presidente e dai Consiglieri  presenti, come da scheda 
votanti di cui sopra, 
 
 

 
prende atto  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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Terzo punto iscritto all'ordine del giorno: 

“presa d’atto delle linee programmatiche di 

governo del municipio 2”.  

Passiamo all’esame del terzo punto iscritto 

all'ordine del giorno, sono le linee 

programmatiche per il governo del municipio in 

relazione alle quali vi illustro il documento. 

Mi consentirete di dare lettura al documento in 

modo tale che poi ciascuno di voi, qualora 

voglia intervenire, possa farlo sulla base della 

relazione del Presidente. 

“L’approvazione del Regolamento sul 

decentramento amministrativo nel marzo 2014  e 

l’istituzione di nuovi cinque municipi 

rappresentano un cambio radicale 

nell’organizzazione amministrativa del Comune di 

Bari. Ai municipi verranno trasferite competenze 

in materia di lavori pubblici, servizi sociali, 

politiche culturali, consentendo risparmi e 

servizi più vicini ai cittadini. 

Mi impegnerò a dare completa attuazione  a 

questo Regolamento rendendo i municipi delle 

realtà indipendenti, anche se collegate al 

Comune. I cinque Presidenti saranno i miei 

Vicesindaci”. Queste erano le parole di Antonio 

Decaro durante la campagna elettorale, quando 
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abbiamo presentato i programmi ed era l’impegno 

che ha assunto dinanzi alla città. 

“Con queste parole il Sindaco di Bari Antonio 

Decaro ha sinteticamente chiarito durante la 

campagna elettorale la sua visione dei neo 

costituiti municipi, garantendo il suo impegno 

per la realizzazione di un nuovo modello di 

decentramento amministrativo e dalle parole del 

Sindaco è necessario partire per costruire il 

nuovo assetto organizzativo del Comune di Bari, 

che dovrà essere definito nei prossimi anni 

partendo dalla duplice sfida del decentramento 

amministrativo e dell’istituzione della città 

metropolitana. 

In questa sfida si inserisce il nuovo ruolo 

attribuito al municipio ed ai suoi 

amministratori, il nostro impegno sarà quello di 

fare in modo che, come previsto nel nuovo 

Regolamento sul decentramento amministrativo, 

l'Amministrazione comunale assegni al municipio 

gli strumenti, il personale, le risorse 

finanziarie e professionali, in misura e di 

qualità adeguate per il concreto esercizio delle 

funzioni assegnate allo stesso, perché municipio 

non rappresenti solo una nuova definizione di 

Circoscrizione, una sorta di mero mutamento 
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della denominazione sociale a parità di risorse 

e capacità di governo rispetto al precedente 

assetto organizzativo del Comune di Bari, ma 

rappresenti realmente un nuovo modello di 

concepire e realizzare il decentramento 

amministrativo, un nuovo modo di governare la 

città in maniera più efficiente ed efficace 

garantendo lo snellimento delle procedure 

amministrative, migliori servizi per i 

cittadini, migliore e più efficace governo del 

territorio e delle risorse municipali. In questa 

prospettiva l’impegno sarà quello di esercitare 

al meglio l’autonomia programmatoria, gestionale 

e funzionale nelle materie oggetto di 

decentramento, assegnata al municipio 

dall'Amministrazione comunale. 

Con l’istituzione dei municipi per la prima 

volta nella storia della nostra città potremo 

realizzare un  vero decentramento 

amministrativo, e perché questo sia possibile 

ciascuno di noi amministratori pubblici ha fatto 

una scelta e si è assunto una responsabilità: 

quella di dedicare il suo tempo ed il suo lavoro 

ai cittadini del nostro municipio e ai loro 

bisogni. 
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Il programma che sarà esposto nelle pagine che 

seguono parte proprio da questa considerazione. 

Il municipio 2 è tra i più complessi della città 

di Bari, esso nasce dalla riorganizzazione del 

territorio delle ex Circoscrizioni di Picone-

Poggiofranco, Carrassi-San Pasquale e 

Mungivacca, ed ha una popolazione di circa 

centomila abitanti. È il primo municipio per 

concentrazione di strutture sanitarie pubbliche 

e per verde pubblico attrezzato, il secondo per 

strutture universitarie e di ricerca, per 

strutture scolastiche pubbliche del primo e 

secondo ciclo, per attività commerciali ed 

artigianali. Inoltre è tra i primi per spazi 

pubblici inutilizzati, nonché l’unico ad avere 

nel proprio territorio una struttura carceraria.  

A questa ricchezza si associa una complessità 

sociale e culturale che fa legittimamente 

pensare ad una città dentro la città, con tutto 

quello che ne consegue in termini di governo, 

valorizzazione, costruzione di identità ed 

opportunità di lavoro. Le linee programmatiche 

di governo del municipio sono esposte per aree 

tematiche ed articolate tenendo conto delle 

funzioni assegnate ai nuovi municipi e del 
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peculiare contesto sociale, culturale ed 

urbanistico del municipio 2. 

Servizi sociali e welfare: alla materia dei 

servizi sociali e del welfare sarà destinata la 

massima attenzione nei prossimi cinque anni di 

governo, il tema della coesione sociale e 

l’esigenza di una nuova complessiva 

progettazione del sistema del welfare sotto il 

profilo del metodo e dell’efficacia sarà una 

delle sfide centrali dell'Amministrazione 

comunale e conseguentemente municipale. 

I servizi  necessari al territorio che dovranno 

essere realizzati, ovvero potenziati, richiedono 

una profonda innovazione per consentire il 

contrasto delle nuove povertà e di tutte le 

forme di disagio sociale. L’aumento delle 

disuguaglianze e l’incremento delle persone che 

vivono in stato di povertà o di disagio sociale 

ha comportato un aumento esponenziale della 

domanda di servizi, specie di natura 

straordinaria e assistenziale. Anche nel nostro 

territorio si registrano sempre più spesso ed in 

tutte le fasce sociali situazioni di marginalità 

culturale, esclusione sociale, violenza di 

genere, che uniti all’aumento della povertà e 

del disagio abitativo richiedono interventi 
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sempre più immediati da parte del municipio ed 

in particolare del servizio sociale.  

Per tali ragioni, d’intesa con l'Amministrazione 

comunale, provvederemo a predisporre un’adeguata 

programmazione che riesca ad intervenire in modo 

strutturale sulle principali cause del bisogno, 

in questa ottica sarà effettuata un’analisi dei 

bisogni dell’intero territorio municipale che, 

accanto ai servizi tradizionali, ragioni sulle 

nuove povertà e sulle nuova marginalità in ogni 

fascia d’età e costruisca una nuova mappa ed un 

possibile nuovo ordine delle priorità su cui 

intervenire. 

Questo lavoro andrà effettuato utilizzando al 

meglio gli uffici ed il servizio sociale 

esistente nel municipio, termine essenziale dei 

bisogni sociali, ma anche aprendosi alla 

partecipazione di tutte le realtà organizzate – 

consulte, associazioni, cooperative sociali, 

istituzioni sanitarie –. 

Attraverso la piena attuazione del decentramento 

dei servizi sociali ed il nuovo ruolo assegnato 

in tale ambito al municipio, sarà favorita 

l’integrazione sociosanitaria dei servizi, per 

una più efficace risposta ai bisogni dei 

cittadini, e l’istituzione di una rete dei 
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servizi che dovrà coinvolgere non solo 

l'Amministrazione municipale ma tutte le forze 

sociali presenti sul territorio, ed in tale 

prospettiva sarà creata una specifica rete di 

interazione con le strutture sanitarie pubbliche 

– Policlinico, ospedale pediatrico Giovanni 

XXIII, istituto tumori Giovanni Paolo II, ecc. – 

presenti nel territorio del municipio 2. 

I progetti ed i servizi da realizzare 

nell’ambito del welfare di accesso avranno come 

obiettivo il potenziamento dei servizi 

territoriali, al fine di fornire un’assistenza 

più efficace ed efficiente a tutte le fasce più 

deboli della popolazione, anziani, minori, 

famiglie colpite dalla crisi, persone 

diversamente abili, immigrati. I servizi di 

prossimità saranno potenziati mediante 

l’attivazione di uno sportello di integrazione 

sociosanitaria e di uno sportello municipale di 

intermediazione culturale e familiare a supporto 

dei cittadini stranieri, quale strumento di 

collaborazione ed assistenza nel quadro di 

un’idonea politica di accoglienza.  

Saranno incentivati gli strumenti ed istituti 

per consentire l’accesso alla rete di servizi 

sociosanitari di natura domiciliare, semi-
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residenziale e residenziale, e saranno 

sperimentati – anche d’intesa con 

l'Amministrazione comunale – nuovi modelli di 

assistenza domiciliare integrata e progetti di 

telemedicina. Tutte le attività che saranno 

poste in essere nei prossimi cinque anni avranno 

l’obiettivo di realizzare un sistema di welfare 

integrato, fondato sulla collaborazione fra 

municipio e, più in generale, Amministrazione 

comunale, terzo settore e aziende sanitarie. In 

tale contesto il potenziamento della PUA 

costituirà una priorità dell'Amministrazione. 

Svilupperemo tutte le possibili forme di 

collaborazione del municipio con le altre 

istituzioni pubbliche, con le scuole, con le 

parrocchie, con le forze sociali del terzo 

settore, ad esempio cooperative, associazioni di 

volontariato, per promuovere nell’ambito del 

territorio municipale le iniziative ed i 

progetti di contrasto alla povertà ed al disagio 

sociale, anche con la creazione di apposite 

consulte permanenti. 

Con specifico riferimento ai minori, saranno 

potenziate e promosse tutte le iniziative 

finalizzate al contrasto ed alla prevenzione 

della devianza minorile e dell’evasione 
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scolastica, attraverso eventi e progetti da 

realizzare con la collaborazione delle scuole 

del municipio sarà promossa la carta per i 

diritti dei bambini della città di Bari, che 

sarà redatta dall'Amministrazione comunale. 

L’aumento del numero di anziani in città, ed in 

particolare nel nostro municipio, impone il 

potenziamento dei servizi erogati in loro 

favore. Per tale ragione, anche attraverso la 

collaborazione con associazioni, cooperative e 

mondo del volontariato, promuoveremo e 

consolideremo azioni di socializzazione e 

sostegno, che soddisfino in modo adeguato le 

esigenze degli anziani, anche per contrastare il 

fenomeno delle nuove solitudini. 

Favorire, d’intesa con l'Amministrazione 

comunale e l’AMTAB, progetti per la mobilità 

pubblica gratuita destinata alle persone 

anziane, in modo da agevolarne ed incentivarne 

gli spostamenti, sarà un obiettivo del 

municipio, anche in considerazione della 

notevole estensione del nostro territorio. Ciò 

consentirà agli anziani di utilizzare 

gratuitamente i mezzi pubblici ed accedere più 

facilmente ai servizi di prossimità garantiti 

dal municipio. 
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Particolare attenzione sarà riservata alle 

persone diversamente abili  che vivono spesso il 

disagio legato alla loro condizione, attiveremo 

un tavolo di concertazione con le famiglie, le 

istituzioni scolastiche, le cooperative, le 

associazioni culturali e sportive, per 

promuovere progetti da realizzare negli spazi 

pubblici municipali e nelle scuole, che 

coinvolgano con un processo di piena 

integrazione le persone diversamente abili. 

Anche le attività sportive ed in generale le 

attività che si svolgono nelle scuole in orario 

extrascolastico dovranno essere intese come 

parte del welfare municipale, così come già 

avviene attraverso il sostegno di bambini con 

disabilità, che ogni giorno viene praticato con 

dedizione nelle scuole. 

La politica di accoglienza che intendiamo 

promuovere nel territorio del municipio dovrà 

realizzarsi incentivando le forme di 

integrazione con i nuclei e le comunità di 

stranieri insediate nel territorio, e mediante 

l’attuazione di politiche di sostegno delle 

famiglie, oltre che dei minori e adolescenti 

nati da genitori stranieri, in collaborazione 

con le istituzioni scolastiche. Saranno promosse 
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iniziative finalizzate alla valorizzazione delle 

capacità professionali e artistiche dei 

migranti, a sostegno delle famiglie ed al tema 

delle seconde generazioni residenti sul 

territorio. 

Politiche per l’adolescenza e la famiglia, in 

particolare le scuole: la scuola rappresenterà 

uno dei cardini dell’azione di governo del 

municipio 2 anche in considerazione della 

presenza di numerosi istituti scolastici nel 

territorio, non solo con l’obiettivo di 

garantire a tutti i ragazzi il diritto allo 

studio, ma in generale con lo scopo di riportare 

le istituzioni scolastiche e le politiche di 

investimento sulle nuove generazioni al centro 

dell’azione politica. Le politiche municipali 

saranno quindi finalizzate a sviluppare reti a 

tutti i livelli, coinvolgendo alunni, docenti, 

genitori e tutti gli attori della scuola nel 

senso più ampio  del termine, al fine di 

condividere le pratiche che meglio riescono ad 

attivare relazioni positive, promuovendo 

un’offerta formativa che risponda ai reali 

bisogni del territorio. 

Favoriremo le convenzioni e le interazioni fra 

gli istituti scolastici ed i luoghi pubblici in 
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cui gli adolescenti possano avere accesso ai 

servizi culturali e sportivi. 

Sarà promossa ed incentivata la tutela delle 

biblioteche scolastiche ed i laboratori 

integrativi dell’attività didattica. 

Incentiveremo in particolare i progetti in 

favore della biodiversità per la creazione degli 

orti scolatici nel più ampio quadro degli orti 

urbani, sulla base delle esperienze positive già 

realizzate nel nostro municipio con risultati 

educativi eccellenti. 

Sosterremo, d’intesa con le scuole, i progetti e 

gli interventi educativi capaci di valorizzare 

la famiglia come risorsa e la partecipazione 

civica e sociale dei ragazzi e delle ragazze. 

Promuoveremo la sperimentazione di progetti e di 

piani di servizio 0-3 anni e 0-6 anni, anche 

mediante la realizzazione di centri ludici per 

l’infanzia, in modo da allineare la nostra città 

agli standard delle altre città europee in 

relazione all’inserimento nelle scuole materne e 

negli asili nido secondo un sistema di 

convenzioni che valorizzi l’eccellenza 

scolastica pubblica e privata del territorio. 

Favoriremo un maggior coordinamento fra istituti 

scolastici con l’obiettivo di creare una vera e 



Municipio 2 Picone-Poggiofranco-Carrassi-San Pasquale-Mungivacca   seduta del 20 gennaio 2015 

  

Emme Effe Elettronica s.r.l. - Bari  14 

propria rete delle scuole, in grado di rendere 

più omogenea l’azione dell'Amministrazione e dei 

dirigenti scolastici, e di creare una forte 

comunità scolastica nel municipio. 

Potenzieremo i servizi che integrano e 

completano l’offerta educativa per l’infanzia 

sul territorio, ed i servizi destinati agli 

adolescenti durante il periodo estivo, in 

collaborazione con le istituzioni scolastiche e 

le associazioni operanti nel settore. 

Saranno favorite ed incentivate attività 

culturali, sportive e formative pomeridiane in 

tutte le scuole del municipio, valorizzando i 

progetti didattici già esistenti con l’obiettivo 

di realizzare il progetto “scuole aperte”. 

L’ambiente scolastico dovrà essere vissuto in 

sicurezza ed in modo decoroso sia dagli alunni 

che dal personale delle scuole. 

Realizzeremo, attraverso incontri con i 

dirigenti scolastici ed i tecnici 

dell'Amministrazione comunale, un piano 

manutentivo degli istituti scolastici presenti 

sul territorio municipale, in modo da realizzare 

una piattaforma per la manutenzione programmata, 

secondo le priorità che saranno individuate 

d’intesa con le scuole. 
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Favoriremo inoltre il decoro dei giardini 

scolastici, attraverso un piano di manutenzioni 

programmate d’intesa con la società Bari 

Multiservizi. 

Al fine di condividere e valorizzare le migliori 

esperienze realizzate nelle scuole del 

municipio, coordinare gli interventi da 

realizzarsi in rete, migliorare la qualità della 

vita scolastica nel territorio e consentire una 

partecipazione attiva all’azione di governo del 

municipio, sarà istituita la consulta delle 

scuole del municipio 2. 

L’azione di governo del municipio, quindi, si 

porrà nel solco dell’obbiettivo di mandato del 

Sindaco: realizzare un piano dell’offerta 

formativa  comunale attraverso il coordinamento 

scuola-Comune; partecipazione nuove tecnologie, 

politiche giovanili, attività culturali e 

ricreative, sportive, altra materia di 

competenza dell'Amministrazione municipale. 

Il governo municipale praticherà una politica 

che adotti un linguaggio chiaro ed un’azione 

decisa e condivisa, con interventi operativi che 

aprano la casa Comune all’osservazione dei 

cittadini ed al loro necessario e naturale 

controllo. 
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Porremo in essere un confronto costante con le 

associazioni che operano nel territorio, gli 

operatori economici, le scuole, i singoli 

cittadini, per approfondire costantemente le 

esigenze presenti sul territorio, e condividere 

grandi progetti di trasformazione e 

riqualificazione nei quartieri. 

Attraverso l’istituzione del “giorno 

dell’ascolto” daremo a tutti i cittadini la 

possibilità di comunicare costantemente con il 

municipio per richiedere informazioni, avanzare 

rilievi, segnalare criticità del territorio, o 

porre in essere iniziative da realizzare per la 

comunità. 

Si creeranno occasioni per sviluppare una 

relazione costruttiva fra le istituzioni ed i 

residenti dei municipio, che non saranno intesi 

come semplici fruitori di servizi ma parte 

attiva di un progetto comune. Sarà perseguito 

l’obiettivo di creare delle piazze telematiche o 

spazi telematici nel municipio per l’accesso 

libero, pubblico e gratuito attraverso i servizi 

wi-fi. 

Garantiremo ai cittadini il diritto di poter 

comunicare con l'Amministrazione e ottenere la 

più ampia gamma di servizi attraverso le nuove 
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tecnologie. Il municipio dovrà essere aperto ai 

cittadini tanto in termini di trasparenza che di 

partecipazione diretta, anche attraverso il 

ricorso alle nuove tecnologie dell’informazione 

e della comunicazione.  

Attiveremo il portale del municipio, internet 

sarà al servizio del cittadino per reperire 

tutte le informazioni riguardanti la vita del 

municipio, dagli orari degli uffici alle offerte 

programmatiche. 

Saranno agevolate tutte le forme di utilizzo 

degli immobili pubblici, non strumentali 

all’attività dell'Amministrazione, da parte 

delle associazioni giovanili per attività 

ricreative, culturali e di socializzazioni. 

Sarà realizzato partendo dalle realtà esistenti 

un progetto per la creazione di biblioteche 

municipali al servizio di tutti i cittadini, 

sperimentando nuovi modelli di gestione 

pubblico-privata con il terzo settore, le 

associazioni e le cooperative. 

Proseguiremo con l’impegno, d’intesa con le 

scuole del territorio, per l’utilizzo delle 

palestre scolastiche per attività sportive e di 

aggregazione giovanile negli orari 
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extracurriculari e nel rispetto dei piani e 

delle offerte formative delle scuole.  

Ottimizzeremo le forme di utilizzazione e di 

gestione degli impianti sportivi presenti nel 

territorio municipale, anche mediante stipula di 

apposite convenzioni con enti e associazioni. 

Sarà destinato il massimo impegno alla 

valorizzazione delle strutture sportive e socio-

educative esistenti all’interno del Parco 2 

Giugno, per un verso attraverso una puntuale 

manutenzione degli impianti sportivi, ad esempio 

il campo da basket e il campo da bocce, e per 

altro verso potenziando l’attività che si svolge 

all’interno della struttura comunale – la 

biblioteca e la ludoteca – gestite in 

convenzione, ampliando - ove possibile - gli 

orari di apertura al pubblico. 

Saranno costruite forme di collaborazione anche 

mediante la stipula di apposite convenzioni con 

i teatri presenti sul territorio municipale per 

la realizzazione di eventi e spettacoli promossi 

e organizzati dal municipio. 

Sarò preciso impegno del governo municipale 

creare tutte le condizioni e ricercare tutte le 

opportunità, anche mediante l’accesso a bandi 

regionali ed europei, per la costruzione di 
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nuovi centri di aggregazione nel territorio del 

municipio, dedicando particolare attenzione alle 

attività sportive ed a quelle culturali.  In 

tale ottica il municipio, al fianco 

dell'Amministrazione comunale, parteciperà 

attivamente al percorso partecipativo 

finalizzato a far diventare l’ex caserma Rossani 

non solo una grande area a verde, ma un grande 

contenitore culturale aperto a tutta la città e 

a disposizione dei cittadini e delle 

associazioni. L’ex caserma Rossani, che occupa 

una parte importante del territorio del 

municipio, diventerà – come sostenuto dal 

Sindaco – un polo culturale e dell’industria 

creativa al servizio delle smart comunities. 

Lavori pubblici, mobilità e patrimonio, altre 

materie di competenza, seppure delegata in 

parte, dei municipi: in virtù delle nuove 

funzioni attribuite ai municipi, sarà destinata 

massima attenzione alle problematiche e 

criticità del territorio, attraverso la 

programmazione degli interventi di manutenzione 

e recupero degli edifici pubblici, con specifica 

attenzione agli edifici scolastici. 

Sarà presentato un piano, verificando  le 

risorse finanziarie disponibili e le priorità, 
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d’intesa con i dirigenti scolastici, dell’ordine 

manutentivo delle scuole presenti nel territorio 

municipale. Saranno costantemente monitorate le 

necessità manutentive scolastiche attraverso 

incontri con i dirigenti ed il personale 

scolastico, con l’obiettivo di creare un piano 

organico delle manutenzioni nelle scuole. 

Proseguendo i percorsi amministrativi già 

avviati, realizzeremo nuovi giardini e aree 

attrezzate con spazi ludici per bambini in viale 

Kennedy, in viale De Laurentis e Carrante, e in 

via Tridente. Provvederemo alla riqualificazione 

di piazzetta dei Papi con l’esecuzione degli 

interventi di manutenzione straordinaria e di 

sistemazione dell’area già programmate 

dall'Amministrazione. 

Saranno individuate aree pubbliche non 

utilizzate al fine di realizzare nel territorio 

del municipio impianti sportivi ad uso pubblico 

ed interventi di riqualificazione urbana, anche 

attraverso percorsi partecipativi che 

coinvolgano gli alunni delle scuole. 

Riqualificheremo i giardini esistenti prevedendo 

fra l’altro l’installazione di giostrine e 

attrezzi sportive che possano essere utilizzati 

anche da persone affette da disabilità. 
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D’intesa con l'Amministrazione comunale si 

provvederà al potenziamento del sistema di 

videosorveglianza per un miglioramento 

complessivo della sicurezza e la creazione di un 

sistema di monitoraggio basato su tecnologie 

avanzate di acquisizione delle immagine, per 

garantire e migliorare gli interventi di 

prevenzione e controllo del territorio anche in 

relazione ai reati ambientali.  

La manutenzione delle strade, al fine di 

garantire la sicurezza e il decoro del 

territorio del municipio, costituirà una 

priorità per il governo municipale. Realizzeremo 

un monitoraggio per classificare le zone del 

municipio in base al grado di manutenzione e 

pericolosità delle strade e marciapiedi, al fine 

di procedere gradualmente al ripristino, secondo 

le risorse disponibili, partendo dalle 

situazioni più gravi e favorendo l’abbattimento 

delle barriere architettoniche. 

Sarà necessario garantire la sicurezza stradale 

attraverso un piano di moderazione del traffico, 

rendendo il municipio un territorio a velocità 

controllata anche mediante l’utilizzo di 

un’idonea segnaletica verticale ed orizzontale, 
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ed intervenendo sul controllo del volume dei 

flussi veicolari.  

Incrementeremo nel territorio del municipio il 

numero di rotatorie per favorire la sicurezza 

stradale ed il decongestionamento del traffico.  

Realizzeremo, dove possibile, delle zone 30 

quale azione di intervento urbanistico per 

aumentare la sicurezza dei pedoni e dei 

ciclisti, ed aumentare i loro spazi di fruizione 

del territorio.  

Sarà incentivato dall'Amministrazione municipale 

il Car-sharing e il Car-pooling, sensibilizzando 

in tal senso il governo cittadino e promuovendo 

l’uso delle auto elettriche. 

Incentiveremo il bike sharing con 

l’installazione di slot dedicati nel territorio 

municipale. Sarà potenziata la rete di piste 

ciclabili presenti nel territorio del municipio, 

nuovi percorsi ciclabili saranno realizzati a 

Carrassi in via Giuseppe Di Vittorio e a 

Poggiofranco in via Madre Teresa di Calcutta, 

nell’ambito del percorso San Nicola inserito nel 

bici-plaine della città di Bari. 

Al fine di incentivare la mobilità elettrica nel 

territorio municipale ci attiveremo per il 

completamento del progetto per la realizzazione 
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di colonnine pubbliche per la ricarica a 

Carrassi e a Poggiofranco.  

Porremo in essere tutte le azioni necessarie, 

d’intesa con l'Amministrazione centrale e 

l’AMTAB, per incentivare il potenziamento di 

servizi di trasporto per gli studenti, 

collegamenti da e verso il collegio Dell’Andro, 

la Facoltà di Economia e del Campus. 

Saranno poste in essere tutte le azioni e le 

iniziative di competenza del municipio anche in 

funzione di controllo e governo del territorio 

per l’avvio dei lavori relativi al programma 

integrato di riqualificazione denominato San 

Marcello, al fine di dotare il quartiere San 

Pasquale di servizi, infrastrutture e verde. 

Attraverso la realizzazione di tale intervento 

urbanistico, cambieremo il volto dell’area 

adiacente al Campus universitario, nella quale 

ad oggi permane un diffuso stato di degrado, con 

carenza di servizi e urbanizzazioni, e una 

scarsa coesione sociale. 

Particolare attenzione sarà riservata al 

municipio in fase di consultazione e 

collaborazione con gli uffici centrali del 

Comune rispetto alla realizzazione delle grandi 

infrastrutture viarie, per decongestionare gli 
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snodi di accesso alla città che interesseranno 

il territorio municipale, l’allargamento di via 

Amendola, la realizzazione di uno dei due snodi 

principali per l’intermodalità ferro-gomma 

all’Executive Center e il completamento 

dell’asse nord-sud. 

Sarà effettuato anche con l’ausilio delle 

competenti strutture comunali un monitoraggio 

degli immobili pubblici non utilizzati, presenti 

nel territorio municipale, al fine di 

restituirli alla collettività promuovendo 

iniziative finalizzate alla cura ed alla 

rigenerazione degli spazi pubblici. 

D’intesa con i competenti uffici comunali, 

promuoveremo forme di affidamento della gestione 

degli immobili di interesse municipale 

nell’ambito di specifici progetti destinati alla 

tutela dei minori a rischio di devianza, alla 

prevenzione del disagio sociale, all’attuazione 

di interventi educativi in favore di minori e 

allo sviluppo di attività di socialità per le 

persone anziane. 

Particolare attenzione sarà posta rispetto alle 

grandi strutture pubbliche presenti sul 

territorio municipale, ad oggi non utilizzate o 

parzialmente inutilizzate - le caserme, 
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l’ospedale militare, l’ex mercato Carrante, l’ex 

Centrale del Latte, attraverso l’attivazione di 

iniziative pubbliche di confronto e 

partecipazione dei cittadini finalizzate a 

sollecitare la possibilità di utilizzare tali 

immobili per esigenze sociali di contrasto alle 

povertà e disagio sociale, anche mediante la 

stipula di apposite  convenzioni con la pubblica 

Amministrazione. 

Con specifico riferimento agli spazi pubblici 

non utilizzati - terreni, giardini, aree incolte 

- saranno individuate dal municipio alcune aree 

ricadenti nel territorio municipale dove 

consentire la realizzazione di aree attrezzate 

ad uso pubblico per attività di sgambamento dei 

cani ed agility dog. 

Ambiente, gestione del verde e dei rifiuti: 

obiettivo primario del governo municipale è 

l’attuazione di una politica finalizzata alla 

tutela dell’ambiente ed alla valorizzazione e 

riqualificazione del verde pubblico, vivere il 

municipio in modo sostenibile rispettando 

l’ambiente del territorio è una priorità che 

orienterà l’azione politica dell'Amministrazione 

municipale ma che non potrà prescindere dal 

contributo di tutti i cittadini. Porremo in 
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essere anche con un coinvolgimento delle scuole 

e della società AMIU Puglia iniziative 

finalizzate alla responsabilizzazione dei 

cittadini sui temi della tutela dell’ambiente e 

del rispetto dei beni comuni. I parchi ed  i 

giardini del municipio dovranno diventare sempre 

più luoghi di integrazione e socialità 

studentesca e familiare, il municipio 2 

diventerà ancor più sostenibile e vivibile con 

la realizzazione di uno dei tre grandi parchi 

urbani della città che sarà realizzato nell’ex 

caserma Rossani. 

L’azione di governo del municipio sarà 

concretizzata attraverso la promozione e, per 

quanto di competenza, l’esecuzione dei seguenti 

interventi: il potenziamento del servizio di 

pulizia delle strade, dei parchi e dei giardini; 

l’implementazione della manutenzione ordinaria 

dei parchi e dei giardini, l’incentivazione 

delle adozioni di spazi destinati a verde urbano 

e promozione delle iniziative finalizzate alla 

realizzazione di orti urbani a partire dalle 

scuole del municipio, la progettazione di nuove 

aree destinate a verde urbano in cui poter 

realizzare spazi ludici per i bambini, una 

predisposizione di un programma finalizzato alla 
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messa a dimora di nuovi alberi, il miglioramento 

del sistema di gestione dei rifiuti solidi 

urbani attraverso il potenziamento della 

raccolta differenziata nel territorio del 

municipio, ed incentivazione della raccolta 

differenziata da parte delle attività 

commerciali istituendo, ove possibile, d’intesa 

con l'Amministrazione comunale e la società AMIU 

Puglia un bollino di ecosostenibilità per gli 

esercizi commerciali virtuosi, l’ampliamento 

della disponibilità di contenitori per lo 

smaltimento di farmaci scaduti e pile esauste, e 

l’implementazione del servizio di raccolta degli 

oli esausti anche mediante attivazione di 

progetti sperimentali nelle scuole. D’intesa con 

AMIU Puglia saranno estesi gli orari per il 

conferimento dei rifiuti nel centro di raccolta 

sito in viale De Laurentis, per garantire ai 

cittadini più accessibilità e maggiore 

fruibilità del servizio.  

Realizzeremo nelle scuole e nei mercati del 

municipio iniziative finalizzate a promuovere la 

raccolta differenziata ed a sensibilizzare i 

cittadini ad un uso più razionale delle risorse 

naturali ed al rispetto dell’ambiente. 
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Sarà individuata una sede unica del municipio 2, 

allocata presso un immobile di proprietà 

dell'Amministrazione pubblica, saranno quindi 

accentrati tutti i servizi erogati dal municipio 

in modo da realizzare un’azione più efficiente 

ed efficace dell'Amministrazione al servizio dei 

cittadini che accedono quotidianamente ai 

servizi municipali. A tal fine si provvederà, 

d’intesa con i competenti uffici centrali del 

Comune, alla dismissione della sede di via Bruno 

Zaccaro della ex sesta Circoscrizione, in 

funzione dei principi che hanno ispirato 

l’istituzione dei municipi ed al fine di 

favorire il risparmio dei costi a carico della 

civica Amministrazione, ed il migliore 

espletamento delle funzioni di competenza del 

municipio. 

Questo programma non è frutto di un percorso 

solitario o di una personale idea del nostro 

municipio ma è stato costruito attraverso il 

confronto con i cittadini che abbiamo incontrato 

durante la campagna elettorale, e si pone come 

obiettivo primario quello di provare a ricucire 

un tessuto di fiducia tra chi fa politica e chi 

spesso la subisce, specie fra i più deboli. I 

criteri ispiratori, le linee guida fondamentali 
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dell’azione di governo del municipio saranno 

quelli della partecipazione e della trasparenza, 

dobbiamo porci come metodo di lavoro il 

coinvolgimento e la partecipazione costante dei 

cittadini alle decisioni dell’istituzione 

municipale, cercando di stimolare l’ascolto di 

un confronto, cittadini sempre più informati e 

partecipi dei cambiamenti del proprio territorio 

ci chiedono oggi – giustamente – di essere 

ascoltati o coinvolti nelle scelte, la politica 

deve tornare a coinvolgere le persone nella 

gestione del bene comune. È dunque  necessario 

inaugurare un metodo di lavoro che, pur 

lasciando agli eletti l’onere e la 

responsabilità della sintesi finale, veda nel 

coinvolgimento dei cittadini un aspetto 

fondamentale e prioritario per la costruzione di 

scelte il più possibile condivise. 

Partecipazione e collaborazione tra i cittadini 

ed Amministrazione significa non soltanto 

scegliere insieme ma anche aiutare il municipio 

ad amministrare insieme, il patto che proponiamo 

ai cittadini è quello di un’Amministrazione 

aperta all’ascolto della cittadinanza, al 

coinvolgimento nelle scelte, alla condivisione 

dei progetti. Chiederemo in cambio più 
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responsabilizzazione, più attenzione alla difesa 

del territorio, più partecipazione alla  

gestione e manutenzione del bene comune. 

La trasparenza, altra linea guida del governo 

del municipio, consentirà ai cittadini di essere 

costantemente in grado di dialogare con 

l'Amministrazione municipale e monitorarne 

l’attività, consentiremo da un lato di 

verificare il percorso dell'Amministrazione 

verso il raggiungimento degli obiettivi e 

dall’altro di interagire con il municipio 

mediante l’utilizzo del potenziamento delle 

nuove tecnologie. Il nuovo modello di governance 

del Comune di Bari, realizzato con l’istituzione 

dei municipi, sarà affiancato da un sistema di 

monitoraggio delle prestazioni complessive 

dell’ente, che permetterà ai cittadini di 

verificare l’efficacia e l’efficienza della 

struttura tecnica e amministrativa, e gli 

effetti che questo produrrà sulla collettività. 

In questo processo innovativo intrapreso dal 

Comune di Bari, si inserirà l’attività del 

municipio per favorire, attraverso percorsi 

virtuosi e trasparenti, la partecipazione attiva 

dei cittadini, perché la frase “il municipio 

delle persone” che ho utilizzato in campagna 
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elettorale non deve restare solo uno slogan, ma 

deve rappresentare il metodo con cui vogliamo 

lavorare e che spero vogliate condividere con me 

nei prossimi cinque anni di governo, per 

costruire il presente e disegnare il futuro del 

nostro municipio”. 

Prima di darvi la parola io voglio sottolineare 

che questi mesi dal momento in cui siamo stati 

eletti e ci siamo insediati non è trascorso 

invano, perché questo Consiglio, e quindi non la 

maggioranza, o il Presidente, o l’opposizione, 

ma l’intero Consiglio ha già cominciato a 

realizzare questo programma, che sono 

perfettamente consapevole essere molto 

ambizioso, però sono anche consapevole essere 

realizzabile, ovviamente con l’aiuto di tutti, 

non è il programma del Presidente, è il 

programma del municipio, è il programma del 

municipio che i cittadini conoscevano nel 

momento in cui siamo stati chiamati a scegliere 

dopo la campagna elettorale, nel momento in cui 

siamo stati eletti, ed è il programma di governo 

che io chiedo a tutti quanti di condividere, 

ovviamente al di là delle posizioni politiche 

perché, ripeto, questo programma è già partito, 

noi abbiamo già cominciato – e ve ne sarete 
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accorti – a realizzarlo, seppure ovviamente in 

parte per il poco tempo che abbiamo avuto. E 

soprattutto diamoci un impegno, dico “diamoci” 

perché per me è già nelle cose, le date, e il 

programma del Sindaco richiamava un termine che 

io non ho richiamato che è la “misurabilità”, la 

misurabilità significa che quando ci si pone un 

obiettivo e si cerca di realizzarlo dobbiamo 

porci come obiettivo concreto naturalmente una 

data, cioè dobbiamo sapere quando realizzeremo 

quell’obiettivo, perché la differenza tra un 

sogno e un progetto sta proprio nel conoscere la 

data. 

Grazie, è aperto il dibattito, si sono iscritti 

già a parlare i consiglieri Putignano, Damiani, 

Ruggero, quindi prego consigliere Putignano. 

 

Consigliere Putignano 

Buongiorno a tutti, Presidente, direttore, 

consiglieri, signora Cassano e pubblico 

presente. Presidente intanto complimenti per 

questo documento di queste linee programmatiche 

che dovranno esserci da supporto e da guida per 

questo periodo che ci vedrà lavorare insieme. 

Devo riconoscere di averlo letto due volte, due 

volte perché la prima lettura è stata d’impeto, 
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la seconda mi ha consentito di approfondire 

alcuni punti che in questa sede vorrei in 

qualche modo evidenziare. Ovviamente mi ha 

detto, così come ha accennato, è un programma 

molto articolato, lo ha definito ambizioso, lo 

definisco anche io molto ambizioso, e – come si 

dice in un ambiente a me vicino – è anche 

sfidante, le sfide che ci vedranno sono 

molteplici su tutti i punti più importanti del 

programma più ampio dell'Amministrazione 

comunale, del nostro Sindaco, che evidentemente 

sono stati ripresi anche nelle deleghe assegnate 

al nostro municipio. 

Effettivamente noi ci troviamo ad essere dei 

pionieri, dei precursori di una nuova attività 

politica, di una nuova idea di azione che è 

quella del municipio, che mai prima d’oggi nella 

nostra città aveva avuto modo di esserci, quindi 

abbiamo tutto sommato una grossa responsabilità: 

quella di avviare quella che è la nuova azione 

politica dei municipi, che probabilmente si 

concretizzerà e avrà la sua massima espansione 

probabilmente nelle legislature che verranno. 

Ciò nonostante è  importante per noi proseguire 

in questa azione qui. 
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Lei ha centrato tutte le tematiche legate alle 

attività istituzionali del municipio 

approfondendone molte e trattandone qualcuna 

magari in maniera ridotta, come per  esempio 

quella dei lavori pubblici, sui quali ovviamente 

ci sono una serie di dubbi e quant’altro. 

E’ anche denso di impegni, ci sono tante prese 

di posizione e di impegni che in questo 

documento lei si è assunto, ma ovviamente con 

noi al fianco, e anche di notevole entità, che 

realizzati porteranno certamente questo 

municipio a garantire quelli che sono servizi 

migliori per tutta la cittadinanza, che poi è 

quella che fondamentalmente è la nostra funzione 

del termine della politica, servire la 

cittadinanza, la comunità, eviterei di dire i 

cittadini perché questa parola di essere vicini 

ai cittadini da un po’ di tempo ridonda troppo 

spesso, parliamo di comunità, quantomeno 

parliamo di un termine diverso. 

Ovviamente sono viceversa responsabilmente 

preoccupato di questo programma, non spaventato 

ma preoccupato perché  mi rendo conto che, come 

si dice, “tra il dire e il fare c’è di mezzo il 

mare”, è vero abbiamo iniziato bene, abbiamo 

iniziato con il piede giusto però le variabili, 
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le trappole sono all'ordine del giorno. E mi 

riferisco prevalentemente a quelle che possono 

essere le modeste risorse finanziarie di cui la 

nostra Amministrazione in qualche modo, bisogna 

essere consapevoli, ha a disposizione, e che 

purtroppo spesso potrebbero generare degli stop, 

degli inconvenienti alla realizzazione compiuta 

di questo programma.  

Dico anche che ci sono una serie di passaggi, 

come per esempio la realizzazione delle 

consulte, che è un lavoro di programmazione 

molto importante che sono sicuro realizzeremo, 

lo abbiamo discusso nella conferenza dei 

capigruppo, quanto prima, cominceremo a toccare 

con mano quelle che saranno le prime basi su cui 

lavorare e con i contatti con le varie 

istituzioni del mondo della scuola, per esempio, 

quello che mi pare che per primo riusciremo a 

programmare. 

Un’altra cosa importante e che mi è piaciuta 

molto è la possibilità che i cittadini 

partecipino attivamente agli atti 

amministrativi, quindi mi riferisco soprattutto 

alla possibilità di avere un portale che possa 

essere sempre più aggiornato e che possa in 

qualche modo recepire e trasferire le attività 
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che vengono poste in essere. Ovviamente con le 

forze politiche presenti in questo Consiglio, a 

cui comunque sempre rivolgo il mio saluto, sono 

certo che faremo in modo di portare avanti 

quanto più possibile questo programma e a questo 

punto devo dire che la lista Decaro per Bari, 

sempre nel più ampio confronto politico e 

dialettico, senza dare mai niente per scontato e 

con la più ampia condivisione, certamente non 

mancherà di contribuire allo studio, alla 

programmazione e alla realizzazione di questo 

programma in tutti i suoi punti. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Putignano. Prego consigliere 

Damiani. 

 

Consigliere Damiani 

Anche noi, Presidente, come gruppo del Partito 

Democratico, le facciamo i complimenti e le 

diciamo che daremo il pieno sostegno a queste 

linee programmatiche, sfidanti per il 

particolare momento che viviamo, sia momento 

sociale, sia momento istituzionale, chi mi ha 

preceduto sottolineava che noi siamo i pionieri 

di un nuovo modello organizzativo e 
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istituzionale. Per la prima volta sono stati 

istituiti i municipi nella nostra città e quindi 

ci troviamo ad essere i fondatori, quelli che 

stanno sul campo. Ci è piaciuto subito, le dico 

subito le sue linee programmatiche ci hanno 

subito colpito perché lei ha sottolineato due 

frasi importantissime che ben si intersecano tra 

loro e cioè: il suo ruolo di Vicesindaco della 

città di Bari, un ruolo che la impegna, non è 

tanto la figura, la carica quella che ci 

colpisce, quanto il gravoso impegno contenuto in 

questa frase, che ovviamente significa e 

contiene in se stesso un nuovo modello politico 

ed organizzativo. 

La seconda frase è quella conclusiva, lei 

sottolinea che intende, con il contributo di 

tutto il Consiglio, noi quindi intendiamo 

creare, costituire un municipio delle persone, 

quindi anche questa frase, questo slogan è molto 

indicativo rispetto alla finalità e alla 

funzione che il municipio deve intendere e deve 

volere. Ed effettivamente le sue linee 

programmatiche in tutta la loro composizione 

prevedono un modello dell’ascolto, vari 

strumenti di ascolto dei cittadini, delle 

persone, per far sì che la nostra azione sia 
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appunto incentrata sul soddisfacimento degli 

interessi che riguardano appunto le persone.  

Alcune sottolineature, sarebbe difficile farle 

tutte perché, come ho detto già, è molto 

articolato il programma che ci impegna: per 

quanto riguarda il welfare, siamo soddisfatti 

del modo con cui  lei ha inteso impegnare il 

municipio, un welfare non tanto dell’assistenza, 

un welfare non tanto legato ai precisi compiti 

che ovviamente devono continuare ad essere 

realizzati del servizio sociale, un welfare 

dell’accoglienza e della integrazione, che 

necessita ovviamente di un’attività e di una 

capacità di integrazione con le altre 

istituzioni e con la cittadinanza tutta, quindi 

scuole, associazioni, cooperative, tramite 

strumenti che appunto costituiscono un luogo di 

questa integrazione. Bisogna risolvere le cause 

del disagio, come lei ha sottolineato, e quindi 

questo significa che bisogna attivarsi a 

predisporre gli strumenti per conoscere le cause 

che purtroppo creano il disagio, quelli che lei 

ha indicato, appunto alcuni riguardano una rete 

di interazione tra tutte le strutture sanitarie 

pubbliche che interessano il nostro territorio, 

lei le ha elencate, con un’attività 
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complementare degli sportelli, ecco lo sportello 

ad integrazione sociosanitaria e uno sportello 

municipale di intermediazione culturale e 

familiare sono due elementi che ovviamente ci 

colpiscono in positivo, è necessario appunto 

avere un presidio, un presidio che dia ascolto 

dei disagi sanitari sul nostro territorio, 

ovviamente anche in riferimento al fatto e alla 

circostanza che il nostro territorio è composto 

da una popolazione prettamente anziana. 

Ovviamente anche qui ci impegniamo tutti alla 

creazione di consulte permanenti che abbiano ad 

oggetto appunto le problematiche  e la 

risoluzione delle problematiche della devianza 

minorile, e dell’evasione scolastica, altri due 

punti che ovviamente ci impegnano perché fanno 

parte di quelle funzioni proprie dei municipi 

che dobbiamo attivarci con sollecitudine a 

realizzare. Questo per quanto riguarda il 

welfare. 

Per le politiche per l’adolescenza il gruppo 

democratico ovviamente è rimasto favorevolmente 

colpito dall’impegno e dallo slogan da lei usato 

relativo alle scuole aperte, ecco l’attività di 

collaborazione tra scuola e Comune, quindi tra 

scuola e municipio, credo che sia uno dei 
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principali obiettivi che dobbiamo impegnarci e 

dobbiamo assolutamente realizzare, perché la 

scuola diventa anche la struttura, e in questo 

siamo anche d’accordo nella sua intenzione di 

programmare l’attività di manutenzione delle 

scuole che competono al Comune, quindi al 

municipio, la scuola diventa un luogo in cui 

programmare insieme le reciproche finalità, 

ovviamente con l’obiettivo di essere vicini e di 

avere come reciproco obiettivo il 

soddisfacimento degli interessi legati alla 

famiglia, dei problemi legati alla famiglia. 

Quindi ben venga e sosterremo con forza la sua 

proposta della consulta delle scuole del 

municipio numero 2, e non solo: intendiamo anche 

impegnarci con forza alla realizzazione di 

quelle attività culturali da realizzare nelle 

strutture scolastiche, ecco le scuole aperte 

come modello di attività che avvicina 

l’istituzione municipio alle famiglie e al 

territorio.  

Ovviamente favore ha avuto la lettura anche 

delle proposte sulle politiche giovanili e sulle 

attività culturali, il giorno dell’ascolto, la 

trasparenza, quindi la possibilità di piazze 

telematiche e spazi telematici, il portale del 
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municipio, ovviamente questo significa che si 

intende il municipio aperto, trasparente, il 

municipio che è possibile, che è utilizzabile 

quasi, dai cittadini.  

Per quanto riguarda poi i lavori pubblici e la 

mobilità, chi mi ha preceduto lo ha 

sottolineato, è chiaro che qui si fa molto gioco 

con le risorse, purtroppo sempre poche, a 

disposizione, quello che ci sentiamo di 

chiederle ovviamente è di tenere sempre presente 

tutti i quartieri che compongono il municipio, 

tutte le realtà, perché ovviamente l’attività di 

manutenzione, le attività legate ai lavori 

pubblici significano attività di attenzione 

anche molto pratica soprattutto in quelle zone 

nelle quali appunto è necessaria questa 

attenzione. 

L’ambiente, gestione del verde e dei rifiuti, 

grande attenzione e grande sostegno noi daremo 

all’attività di affidamento della manutenzione 

delle rilevanti aree a verde che ci sono nel 

nostro territorio municipale, ne abbiamo tante, 

cerchiamo con questo strumento di far sì che la 

politica del municipio sia il più possibile 

integrata con la politica, con le disponibilità 

della cittadinanza attiva, lei ha proposto dei 
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piani di sicurezza attraverso il monitoraggio, 

attraverso l’attività di videosorveglianza, ben 

venga ma non basta, serve anche la 

collaborazione dei cittadini, e quindi in questo 

noi siamo d’accordo con lei è necessaria 

l’attività di manutenzione affidata ai 

cittadini, anche perché potrebbe essere il luogo 

e sarà il luogo di importanti – come è avvenuto 

nel passato –  attività culturali e di crescita 

sociale e culturale dei nostri cittadini. 

Mi fermo qui, ovviamente accogliamo la sfida 

come Partito Democratico, siamo tutti insieme 

all’intero Consiglio, quindi agli amici degli 

altri gruppi della maggioranza e agli amici dei 

gruppi della minoranza per quanto loro vorranno 

collaborare, Presidente come Vicesindaco batta i 

pugni sul tavolo nelle sedi istituzionali 

comunali, le chiediamo questo, come un fratello 

che con gli altri fratelli batte i pugni quando 

ritiene di poter avere ragione e di poter 

soddisfare le proprie esigenze in maniera più 

consona e più rilevante. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Damiani, ha chiesto di 

intervenire il consigliere Ruggero, prego. 
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Consigliere Ruggero 

Io saluto il Presidente, il direttore, la 

signora Cassano e tutti i consiglieri, e parto 

dalle conclusioni, che mi sono piaciute molto, 

Presidente, perché se io avessi fatto un 

programma per i prossimi cinque anni 

probabilmente il mio programma all’80% poteva 

coincidere con il suo, che è scritto molto bene 

e che anzi invidio la sua appartenenza alla 

parte politica opposta, perché l’estrazione di 

provenienza credo che sia più simile a quella 

mia che a quella che attualmente riveste. 

Detto questo, è chiaro che io devo fare 

un’azione critica, perché la mia critica deve 

essere costruttiva, ma pur sempre critica. E 

allora apprezzo tutto quello che è stato 

scritto, peraltro molto bene, a dimostrazione 

della sua capacità non indifferente, e ci sono 

però delle piccole lacune, poi lei nel commento 

alle sue linee programmatiche in realtà ha 

parlato di quegli obiettivi che devono essere 

monitorati e misurati. Dobbiamo capire in che 

modo, perché se noi partiamo, è vero che alcune 

linee programmatiche sono già fatti concreti, 

tipo per esempio la tessera per gli over 65 per 
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muoversi in città, è vero anche che ci sono 

degli altri obiettivi che o possono essere 

difficilmente misurabili, e comunque sia 

probabilmente del tutto irrealizzabili, perché? 

Perché come lei anche io da un po’ di anni 

faccio politica e ho memoria di fatti che negli 

anni non si sono mai, “mai”, realizzati, guardi 

partiamo per esempio da un assunto che, visto 

che lei ha richiamato le parole del Sindaco, io 

mi ricordo che in campagna elettorale il Sindaco 

Decaro disse che nei primi cento giorni avremmo 

riavuto, riconsegnato per esempio la caserma 

Rossani ai cittadini, al momento mi pare che sia 

stata riconsegnata a questi personaggi non 

identificati che impropriamente, per il momento 

la gestiscono. Quindi è chiaro che quello è uno 

spazio strategico fondamentale per il nostro 

quartiere, ma al momento non vedo una 

progettazione, una programmazione reale per la 

restituzione dello spazio ai cittadini. 

Così come si parla di decentramento all’inizio, 

per me lei più che il Vicesindaco è il mio 

Sindaco attuale, perché io credo molto, come 

diceva il consigliere Putignano, noi siamo i 

pionieri di questa nuova avventura, però 

rendiamola concreta, realizziamola fattivamente 
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questa cosa perché al momento abbiamo solamente 

già derogato al Regolamento dei municipi e 

quindi Bilancio partecipato, non c’erano i tempi 

e lo abbiamo derogato per quest’anno, 

incominciamo a lavorare per quello dell’anno 

prossimo, abbiamo utilizzato fondi in emergenza 

e molto velocemente, abbiamo approvato un 

Bilancio in emergenza, è chiaro che la fretta fa 

i figli ciechi, evidentemente. Quindi se ci 

dotiamo di strumenti tali da attuarlo questo 

decentramento, allora sicuramente lei sarà il 

nostro Sindaco per i prossimi cinque anni e noi 

concorreremo, perché ci può essere una parte 

propositiva, una parte critica, ma tutti i 

consiglieri eletti in rappresentanza dei 

cittadini in effetti sono qui per cercare di 

realizzare cose importanti. Certo forse per 

esempio quando ha parlato del verde ha parlato 

di tre giardini nel quartiere Poggiofranco e, 

come diceva il consigliere Damiani, manteniamo 

l’attenzione a tutto il territorio, è chiaro che 

poi le proposte di aree a verde possono 

provenire dai cittadini, però è importante che 

anche noi veniamo fuori con delle proposte sui 

quartieri più sfortunati, tipo per esempio San 

Pasquale, che in questo momento è forse la parte 
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– insieme ad una parte di Picone – meno 

fortunata del nostro grande municipio. 

Si parla ancora di piste ciclabili, ecco 

Presidente io su questo frenerei un pochino, ma 

non tanto perché io sia contro la mobilità, 

questa mobilità alternativa che va invece 

incentivata, le zone … sono cose che anche io ho 

detto in campagna elettorale, però attenzione: 

se voi fate un giro in viale Unità d’Italia 

l’attuale pista ciclabile, che io non condivido 

per nulla per come è stata realizzata, peraltro 

è lasciata ad un’incuria incredibile anche dal 

punto di vista manutentivo, se andate a vedere 

dove ci sono le svolte, tutti quei paletti in 

acciaio sono stati divelti e nei primi tempi 

erano stato sostituiti e rimessi, oggi è stato 

messo l’asfalto, quindi l’invito al giro non c’è 

più. Allora se noi dobbiamo fare opere 

infrastrutturali importanti, ma dobbiamo non 

poterle manutenere, allora forse dedichiamoci 

almeno a manutenere quelle già esistenti e poi 

eventualmente a programmarne di nuove.  

I tempi, dicevo: c’è stato un accordo di 

programma che prevedeva, e lei lo sa perché poi 

siamo stati insieme anche sul posto, lo 

spostamento del mercato di via Nizza in via 
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Amendola, stiamo parlando del 2009, stiamo nel 

2015, sono passati sei anni per spostare 25, che 

oggi sono diventate 13-14 bancarelle, il che non 

mi sembra l’opera straordinaria, voglio dire se 

pensiamo all’allargamento di via Amendola che 

richiederà quattro milioni e mezzo di euro 

allora ci vorranno cinquant’anni per fare 

quell’allargamento, se in proporzione per fare 

un mercatino di 250 mila euro ci abbiamo messo 

sei anni e ancora non si vede nemmeno l’inizio 

della costruzione, con tutti i problemi, ricorsi 

al TAR, problemi con le ferrovie, tutto quello 

che è, però voglio dire se ne parla ma non si 

realizza mai, noi dal 2010 siamo in sanzione 

europea per questo motivo. 

Quindi il problema di fare questi programmi è 

che comunque c’è il rischio di incorrere in 

libri dei sogni difficilmente attuabili non per 

mancanza di capacità, ma perché proprio la 

pubblica Amministrazione e la politica in genere 

ha dei tempi che qualche volta diventano 

biblici. 

Quindi anche come lo stesso PIRP di San 

Marcello, che più o meno ha visto la luce cinque 

anni fa, ma al momento non si è neanche 

incominciato a mettere un pelo su questo, perché 
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per problemi di particelle che vanno 

espropriate, tutto quello che volete, ma questo 

dimostra l’impossibilità di operare. E allora se 

già la politica ha questi tempi mastodontici, in 

più gli strumenti che sono stati conferiti ai 

municipi, le nostre funzioni proprie tardano ad 

essere tali, comprendiamo tutti che questo 

nostro lavoro di pionieri sarà veramente 

difficilissimo, più che altro siamo in una 

trincea e dobbiamo sperare di incominciare. Ma 

sperare perché? Se noi stessi siamo i fautori 

del nostro futuro, allora diamoci una mossa, 

allora invitiamo il Sindaco, ormai già molto 

spesso in TV, si sta emilianizzando, diciamo 

così, però voglio dire riportiamolo in città, 

cominciamo a lavorare, io ben venga, voglio dire 

un ingegnere come me, noi ragioniamo anche in 

una maniera un po’ differente, facciamo meno i 

politici, facciamo più fatti concreti,  noi 

dobbiamo dare delle linee di indirizzo, ma 

avendo anche il valore aggiunto di avere un 

ruolo tecnico, come lui ha avuto negli anni, 

perché l’invenzione del park & ride, per quanto 

mutuata da altri paesi, è stata rivoluzionaria 

per la nostra città, e allora impegniamoci tutti  

a realizzare queste cose importanti, non 
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facciamoci innescare – come dicevo alla signora 

Cassano – da tutte queste parole, questi termini 

inglesi bellissimi, che sono bellissimi nelle 

relazioni ma poco concreti. Io sono abituato a 

ragionare per step, per numeri, per obiettivi, 

per realizzare fatti, quindi tutto quello che è 

stato detto io lo avrei corredato, ovviamente 

con margini di miglioramento, da un 

cronoprogramma, cioè diamoci dei fatti concreti 

da realizzare con dei tempi, vediamo, in maniera 

tale che poi gli obiettivi di queste linee 

programmatiche potranno essere misurati, perché 

altrimenti se fra cinque anni noi non siamo 

riusciti  a raggiungere determinati obiettivi 

potremo dire che abbiamo lavorato male, avrà 

lavorato male il Presidente, avrà lavorato male 

tutto il Consiglio, e cosa giova ai cittadini? 

Nulla, cioè non stiamo parlando di politica, qua 

stiamo parlando di servizi da dare ai cittadini, 

allora se ci diamo dei tempi di realizzazione, 

se ci diamo dei tempi per capire quando 

realmente i municipi saranno operativi con le 

funzioni, allora forse riusciremo a dare anche 

dei tempi per realizzare tutto quello che il 

Presidente molto bene ha scritto nel suo 

programma. Grazie. 
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Presidente  

Grazie consigliere Ruggero. Vi sono ulteriori 

interventi? Prego consigliere Colapietro, a 

seguire Carone. 

 

 

 

Consigliere Colapietro 

Volevo giusto aggiungere all’intervento del 

collega Ruggero qualche parola più che altro 

dovuta a sottolineare ancora una volta il 

discorso dei tempi, perché tutto quello che ho 

letto sul programma che ci ha girato il 

Presidente, che ha appena anche illustrato in 

aula, secondo me può essere carente, cioè non 

posso neanche commentarlo positivamente o 

negativamente unicamente perché è strettamente 

legato alla premessa, quindi le prime righe, il 

primo capoverso è quello che poi condiziona 

tutto il resto. Se ad oggi parliamo di un 

Regolamento di marzo 2014, quindi tra un po’ fa 

il primo compleanno, diciamo stiamo ancora in 

alto mare, tutta l’attuazione di cui parla il 

Sindaco ad oggi non la vediamo nei fatti, poter 

considerare cinque Presidenti, i Vicesindaci, 
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purtroppo di fatto non è una cosa che ancora 

possiamo toccare con mano, lo stesso Sindaco ad 

oggi – sono trascorsi sette mesi – non ha 

neanche ritenuto di venirci a trovare, di farsi 

conoscere, cosa che secondo me anche dal punto 

di vista dello stile non è molto simpatica 

perché siamo la metà del numero dei consiglieri, 

o poteva convocarci lì, o poteva fare un giro, 

così come si era anche ripromesso pubblicamente, 

aveva promesso di fare una Giunta in ogni 

quartiere, insomma mi sa che ad oggi fino a 

questo momento a Poggiofranco e Carrassi non è 

venuto, ma anche se non lo fa in via formale 

come Giunta potrebbe anche fissare un incontro 

quantomeno per poterci parlare e conoscere. Voi 

della maggioranza forse avete avuto la 

possibilità ma noi non ancora. Quindi quello che 

vorrei sottolineare, Presidente, è l’invito 

quotidiano a pressare insieme ai colleghi degli 

altri municipi il Sindaco perché se queste 

benedette competenze, deleghe, funzioni, non 

arrivano quanto prima credo che difficilmente 

potrà realizzare tutto quello che di bello ha 

scritto qui in queste sedici-diciassette pagine, 

perché noi stiamo già affrontando in questi 

primi mesi le difficoltà giorno per giorno, cioè 
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parliamo nella nostra commissione di convenzioni 

con i teatri, associazioni culturali, stanno già 

venendo, stiamo interagendo, parlando, ma poi 

alla fine si arriva al discorso purtroppo anche 

economico e non abbiamo fondi, seppur minimi, e 

quindi parliamo di aria fritta. 

Penso che questo problema sia anche presente in 

tutte le altre Commissioni, ognuno per quanto di 

propria competenza, per cui quello che deve fare 

quotidianamente è cercare di avere finalmente 

queste deleghe quanto prima. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie consigliere Colapietro. Consigliere 

Carone. 

 

Consigliere Carone  

Cito testualmente dalla premessa delle linee 

programmatiche per il governo del secondo 

municipio: “il nostro impegno sarà quello di 

fare in modo che, come previsto nel nuovo 

Regolamento sul decentramento amministrativo, 

l'Amministrazione comunale assegni al municipio 

gli strumenti, il personale, le risorse 

finanziarie e professionali, in misura e in 

qualità adeguate per il concreto esercizio delle 
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funzioni assegnate allo stesso”. La mia 

considerazione è che l’impegno dei politici non 

è quello di spingere l'Amministrazione a mettere 

in opera gli strumenti atti ad esercitare le 

funzioni decentrate, bensì utilizzarli, 

strumenti che a tutt’oggi mancano dato che il 

nuovo assetto metropolitano è partito già dal 1° 

gennaio 2015 e quindi le parole del Sindaco non 

trovano contezza e rimangono promesse non 

mantenute, per non parlare del percorso della 

democrazia partecipata e della recente modifica 

all’art. 82, concordata dai Presidenti e dalle 

maggioranze di tutti i municipi. 

Si cita ancora: “ciascuno di noi amministratori 

pubblici ha fatto una scelta e si è assunto una 

responsabilità: quella di dedicare il suo tempo 

ed il suo lavoro ai cittadini del nostro 

municipio e ai loro bisogni”. Ecco appunto, 

dobbiamo fare questo e non piangere le deleghe 

al Comune, poi quali e dove sono queste deleghe?  

Poi per quanto riguarda le politiche per 

l’adolescenza e la famiglia, le scuole, faccio 

questa considerazione: speriamo che l’attenzione 

maggiore sia rivolta all’eccellenza scolastica 

pubblica, visto che in molte scuole mancano gli 

strumenti basilari dell’attività didattica e che 
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molte famiglie ancora oggi devono portarsi fogli 

e carta igienica da casa. Per non parlare delle  

giunte scolastiche, dove membri della 

maggioranza nemmeno si presentano, per conoscere 

quelle che sono le problematiche principali. 

Parlando di “favoriremo – come si cita qui dalla 

premessa – un maggior coordinamento fra istituti 

scolastici con l’obiettivo di creare una vera e 

propria rete delle scuole”, va bè”. Saremmo più 

felici se, per avvicinarci agli standard europei 

ci fossero massicci investimenti su asili nido 

pubblici, una rivoluzione in termini di civiltà 

e pari opportunità in una metropoli del sud. 

Non notiamo, scorrendo fra i vari “faremo, 

faremo”, l’accenno al servizio di trasporto 

scolastico, in grande affanno, dati alla mano, 

per rientrare in quelli che sono i parametri 

legislativi. Quanto costerà l’anno prossimo ai 

cittadini mandare a scuola i propri figli? Che 

facciamo, mandiamo gratis in giro i nonni, 

grazie alle plusvalenze AMTAB, e i nipoti?  

Poi per quanto riguarda la partecipazione, nuove 

tecnologie, politiche giovanili e attività 

culturali, ricreative e  sportive, cito 

testualmente dalle linee programmatiche del 

governo del secondo municipio: “Il municipio 
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dovrà essere aperto ai cittadini tanto in 

termini di trasparenza che di partecipazione 

diretta, anche attraverso il ricorso alle nuove 

tecnologie dell’informazione e della 

comunicazione. Attiveremo il portale del 

municipio, internet sarà al servizio del 

cittadino per reperire tutte le informazioni 

riguardanti la vita del municipio, gli orari 

degli uffici e le offerte programmatiche”. Per 

ora abbiamo il sito del Comune con una pagina 

morta relativa ai municipi, sulla partecipazione 

diretta aspetteremo – come da vostre decisioni – 

il 2016 e direi che, da utenti navigati della 

rete, dal portale municipale non ci attendiamo 

le offerte programmatiche ma almeno reali 

servizi on-line come sportelli virtuali per 

documenti e certificazioni, dato che molto 

spesso, come abbiamo visto all’apertura di 

Consiglio quest’oggi, i cittadini non conoscono 

neanche gli orari. 

Concludo dicendo, comunque, che mi auguro che le 

cose positive siano attuate in tempi dignitosi, 

nel rispetto dei cittadini che siamo portati qui 

tutti quanti noi a rappresentare. Grazie.  

 

Presidente 
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Grazie consigliere Carone. Io non ho ulteriori 

iscritti a parlare. Consigliere Schirone. 

 

Consigliere Schirone 

Signor Presidente, noi abbiamo atteso cinque 

mesi per avere le sue linee programmatiche, 

onestamente io le ho lette con grande 

attenzione,  è effettivamente un programma molto 

ambizioso, non credo che sarà possibile 

realizzare tutto, però ritengo che questo 

programma può essere realizzato se tutti quanti 

noi condividiamo il suo programma, cioè dovremo 

essere noi le persone che realizzano il suo 

programma, non lei, perché vedo che noi abbiamo 

tante professionalità all’interno di tutte le 

Commissioni, adesso si potrà fare sicuramente, 

con tutte le difficoltà sia sotto il profilo 

economico, perché sicuramente abbiamo questa 

situazione economica non molto favorevole, 

quindi ci sono poche risorse e in base a queste 

poche risorse dovremo poi realizzare quello che 

è il programma del municipio.  

Io ho guardato con attenzione, ci sono molti 

punti toccati con grande sensibilità e 

sicuramente con attenzione, però io volevo 

portare all’attenzione quel problema che fa 
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parte anche un po’ del mio lavoro e che riguarda 

esattamente, Presidente, il comparto sanitario, 

perché nel nostro municipio lei sa perfettamente 

noi abbiamo, sì, è vero, il distretto 

sociosanitario, uno dei più importanti, poi 

abbiamo anche strutture sanitarie estremamente 

non solo importanti del territorio, ma che sono 

strutture che accolgono quasi tutta la Regione, 

parlo dell’ospedale Policlinico, abbiamo anche 

la Mater Dei, abbiamo una serie di strutture sul 

territorio. Onestamente mi aspettavo qualche 

cosa in   merito al programma non solo sulla 

guardia medica, perché è stato oggetto della 

campagna elettorale e da parte mia c’è stato 

anche l’impegno sul territorio della raccolta 

firme sulla guardia medica, lei sa perfettamente 

che noi stiamo attraversando un periodo un po’ 

diciamo particolare sotto il profilo sanitario, 

abbiamo gli ospedali che attualmente sono 

diciamo estremamente intasati, perché alcuni 

servizi sono stati tagliati e sul nostro 

municipio sono stati tagliati non solo i due 

presidi di guardia medica ma addirittura pare 

che ci sia un orientamento da parte della 

direzione sanitaria di chiudere l’unico 

distretto sociosanitario sul territorio, e io 
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qui onestamente chiedo da parte sua qual è la 

sua posizione in merito a questo problema, anche 

perché dai dati che mi sono pervenuti le posso 

garantire che è già in atto da parte 

dell'Amministrazione un documento dove attesta 

la rescissione del contratto da parte 

dell’azienda nei confronti della struttura, 

l’unica che noi abbiamo sul territorio. Quindi 

potete immaginare che noi abbiamo anche una 

popolazione accertata di persone anziane, noi 

circa il 40-50% dei cittadini residenti sono 

persone anziane, quindi caro Presidente io 

volevo dirle questo: io ho votato a favore un 

provvedimento per quanto riguarda gli amici a 

quattro zampe, cercare sul territorio alcune 

aree attrezzate, allora noi è vero che ci 

dobbiamo occupare degli amici a quattro zampe, 

però non ci dobbiamo dimenticare dei cittadini 

residenti, che vivono questo disagio, sugli sono 

d’accordo però noi  dobbiamo sicuramente dare 

conto ai cittadini, cioè non possiamo permettere 

che l’unico distretto si chiuda e da parte di 

tutti quanti noi non c’è una presa di posizione. 

Detto questo, Presidente, per quanto mi riguarda 

io sosterrò le sue linee programmatiche perché 

sicuramente sono non dico da parte.., io dico 
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che tutti dovrebbero sostenere questo programma, 

perché è un programma sicuramente che avrà le 

sue difficoltà nella realizzazione, però ritengo 

che abbiamo tante figure, quindi se ognuno di 

noi si impegnerà diciamo in maniera seria, al di 

là dello schieramento politico, questo programma 

non solo sarà realizzabile ma certamente sarà di 

beneficio su tutto il territorio. 

Io sarò attento alla tempistica però, 

Presidente, perché la tempistica secondo me è 

fondamentale per la realizzazione di questo 

programma, perché possiamo dire tante belle cose 

però poi alla fine le dobbiamo sicuramente poi 

realizzare sul territorio, perché dobbiamo dare 

poi spiegazione ai cittadini come mai in questo 

periodo abbiamo detto alcune cose in campagna 

elettorale però di fatto non siamo ancora 

diciamo in una fase di lancio del suo programma. 

La prego, cortesemente, una maggiore attenzione 

al comparto sanitario, che attualmente forse è 

l’aspetto più critico che riguarda il nostro 

municipio e sicuramente faccio appello anche a 

tutti i consiglieri, perché ne daremo conto ai 

cittadini, ognuno di noi, di quello che 

succederà a breve. Grazie. 
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Presidente 

Grazie consigliere Schirone. Vi sono ulteriori 

interventi? Nessuno, discussione chiusa. Allora 

prima di procedere alla votazione, in realtà si 

tratterà nello specifico di una presa d’atto 

delle linee programmatiche, quindi non c’è da 

fare una votazione nel merito naturalmente, 

perché non è consentita, bisognerà votare, 

quindi esprimere la propria manifestazione di 

voto in relazione alla presa d’atto delle linee 

programmatiche.  

Qualche rapidissima riflessione sugli interventi 

dei consiglieri, ometto di intervenire sulle 

dichiarazioni rese dai consiglieri di 

maggioranza, che ringrazio per le parole che 

sono state dette, soprattutto per il sostegno, 

così come ringrazio tutti coloro anticipatamente 

che vorranno sostenere questo programma, e anche 

chi non intenderà farlo perché so che anche 

nella legittima espressione del dissenso e 

dell’esercizio delle funzioni dell’opposizione 

comunque lavorerà al meglio per il territorio 

del municipio, quindi il ringraziamento è 

all’intero Consiglio indipendentemente dal 

sostegno che sarà manifestato alle linee 

programmatiche. 
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Parto rapidissimamente dall’ultimo intervento: 

consigliere Schirone io ho scritto che noi 

cercheremo di potenziare ed implementare 

l’assistenza sociosanitaria integrando i servizi 

che sono resi dal Comune di Bari e, per quanto 

compete, dal municipio,  con quelli che sono 

resi dalla ASL e dal Policlinico che è presente 

nel nostro territorio. Non abbiamo naturalmente 

una competenza specifica, sanitaria, così come 

non ce l’ha il Comune, ma quello che è certo è 

che sicuramente abbiamo la possibilità, e io 

aggiungerei il dovere, di interloquire con le 

istituzioni sanitarie perché consentano 

l’esercizio delle proprie funzioni nel maggior 

interesse dei cittadini. In questo ambito la 

paventata chiusura del distretto sociosanitario 

nel nostro territorio e la già avvenuta  

chiusura della guardia medica, sono 

problematiche già da tempo alla mia personale 

attenzione e in relazione alle quali ho avviato 

un’interlocuzione diretta con il Sindaco e con 

il direttore generale della ASL Bari che è stato 

in servizio fino a novembre, con l’attuale 

commissario e futuro direttore generale della 

ASL che è il dott. Montanaro, perché ho spiegato 

ad entrambi, o meglio a tutti e tre, al Sindaco 
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in testa, che ha condiviso le nostre 

preoccupazioni, ho spiegato la necessità che il 

nostro territorio di circa centomila abitanti 

sia fornito e munito di un presidio 

sociosanitario con particolare riferimento alla 

guardia medica. Ho avuto la condivisione di 

queste persone, che ovviamente nell’ambito delle 

cui competenze io non posso entrare, ma ho avuto 

rassicurazioni sia dal Sindaco che dal direttore 

generale della ASL che stavano facendo tutto il 

possibile per individuare una soluzione 

logistica che consenta il ripristino del 

servizio di guardia medica nel nostro municipio. 

Esiste una lettera, che lei conosce, indirizzata 

dall’allora direttore generale della ASL, al 

Sindaco, all'Assessore al patrimonio, che 

chiedeva l’individuazione di strutture pubbliche 

di proprietà comunale dove allocare un centro 

poliambulatorio e poter ripristinare il servizio 

di guardia medica. Ovviamente bisogna passare 

dalle parole ai fatti, condivido quello che poi 

è anche un leit motiv che è stato espresso, 

quindi il mio impegno sarà quello di star dietro 

a questa iniziativa della ASL e star dietro al 

Sindaco come rappresentante dell'Amministrazione 
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comunale perché possano essere individuate 

soluzioni per risolvere questo problema.  

Nella ricerca di queste soluzioni io sto anche 

quotidianamente continuando a cercare la 

risoluzione del nostro problema per la sede 

unica, e quindi per il trasferimento del 

personale da Mungivacca a questa sede, che non è 

fatto diverso da quello della guardia medica 

perché ricade comunque nell’ambito della ricerca 

di beni immobili di proprietà comunale e quindi 

che ci consentano di risparmiare i canoni di 

locazione che attualmente paghiamo noi come 

Comune, ma anche la ASL perché la ASL è comunque 

servizio pubblico, la sede del distretto che ora 

è via Federico Vecchio comunque costituisce un 

costo per la ASL che dovremmo cercare di 

eliminare, ma non a scapito dei cittadini e dei 

servizi erogati ai cittadini. Quindi condivido 

le sue preoccupazioni, mi farò carico di farmi 

portavoce col Sindaco di favorire questi 

interventi. 

E, consigliere Colapietro, mi farò carico anche 

col Sindaco di invitarlo a volersi fare una 

passeggiata nella sede di Poggiofranco, in 

realtà l’ha fatto, non c’era nessuno, c’ero solo 

io, però fa niente, è venuto fuori orario, io 
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quando lo inviterò cercherò di invitarlo e 

auspicando comunque la presenza dei consiglieri 

in tutti gli orari in cui il municipio è aperto, 

e soprattutto consigliere Colapietro invito lei, 

ma invito tutti quanti, ma nel senso amichevole 

del termine, non in spirito polemico, a 

frequentare i corridoi e le stanze di tutta la 

sede degli uffici pubblici, e non solo quelli 

del municipio, perché tutte le funzioni del  

municipio sono in qualche maniera correlate e a 

volte dipendenti dalle funzioni degli uffici 

centrali, quindi a partire dalle sedute di 

Consiglio comunale per le quali ho ripetutamente 

invitato tutti voi a partecipare, fino alla 

frequentazione anche pomeridiana degli uffici 

pubblici comunali, perché lì si risolvono il 90% 

dei nostri problemi e si fermano spesso le 

nostre pratiche. 

Consigliere Carone, trasporto scolastico: è una 

competenza del municipio, lei avrà sicuramente 

avuto modo di vedere nei giorni scorsi una 

delibera che è stata approvata dalla Giunta che 

modifica, probabilmente un po’ rivoluziona il 

servizio del trasporto scolastico diminuendo i 

bacini, o meglio si chiamano ambiti, che erano 

stati determinati dal precedente Assessore 
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Losito, l'Assessore Paola Romano con un 

intervento che per me è altamente condivisibile 

ha rideterminato gli ambiti territoriali del 

trasporto pubblico scolastico, la delibera di 

Giunta è dell’altro giorno, vi è stata peraltro 

una presentazione pubblica di questa modifica 

proprio per consentire ai bambini di tutta la 

città la maggiore possibilità di fruire del 

trasporto pubblico scolastico. Le faccio un 

esempio, perché riguarda questo municipio: è una 

scuola che ricade nel nostro territorio con una 

particolarità, cioè quella di avere la sede 

della scuola elementare e della scuola media a 

cavallo fra due territori, che è la Montello 

Santomauro, che ha la scuola elementare nel 

territorio del quartiere Poggiofranco, la media 

nel quartiere di Carrassi, fino all’anno scorso 

non si poteva usufruire del trasporto pubblico 

scolastico perchè erano ambiti diversi, oggi 

invece è stato esteso l’ambito proprio in 

funzione della previsione del  nuovo territorio 

del municipio e quindi un bambino residente in 

via Martin Luther King potrà, attraverso 

l’utilizzo del trasporto scolastico, andare alla 

sede di Carrassi della scuola media, della 

Santomauro, e  così per tutta la città.  
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Dopodichè “dobbiamo garantire a tutti tutto” no, 

dobbiamo garantire a chi non ha la possibilità 

di permettersi di sostenere i costi delle 

gratuità, è stato fatto questo, sono state 

rideterminate delle nuove fasce di reddito 

attraverso le quali garantire a tutti, in 

funzione delle proprie risorse economiche, la 

possibilità di usufruire del trasporto 

scolastico con una particolarità che da 

quest’anno è andata in vigore, noi abbiamo 

cominciato ad effettuare i controlli, perché la 

ripartizione si è dotata di collegamento con 

l’anagrafe tributaria per scovare qualche 

furbetto che magari dichiarava redditi che non 

erano proprio quelli che realmente percepiva, 

usufruendo di servizi pubblici a costo gratuito, 

anche del trasporto scolastico. Per cui 

quest’anno saranno effettuati anche questi 

controlli. 

Peraltro nella rivoluzione di Paola Romano, io 

la chiamo così, perché le ho fatto i 

complimenti, è anche previsto un cronoprogramma 

molto accelerato rispetto agli anni scorsi 

perché quest’anno entro aprile saranno definiti 

i percorsi e poi saranno avviate le iscrizioni 

sin da prima della fine dell’anno scolastico, in 
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modo tale che – peraltro è già avvenuto così 

quest’anno – a settembre in concomitanza con 

l’apertura delle scuole  parta il trasporto 

scolastico. 

Il portale internet non è un sogno nel cassetto 

della presidenza o del Consiglio ma è una realtà 

che già esiste, semplicemente non la vedete 

ancora perché stavamo lavorando con 

l'Amministrazione comunale e con i nostri 

dipendenti, come voi sapete, dipendenti che 

ringrazio pubblicamente, in particolare la 

dottoressa Oreste, perché stavamo creando il 

contenuto delle pagine dei portali internet e 

dei portali dei municipi, e ci stiamo lavorando 

da sei  mesi, è notizia di qualche ora fa che 

l’altro giorno – se non ricordo male giovedì – 

il nostro direttore ha autorizzato lo switch on, 

cioè ha autorizzato il Comune a mandare in 

linea, cioè on-line, il portale del municipio, 

che ovviamente sarà nostra cura, onere e 

responsabilità alimentare anche di informazioni 

relative all’attività programmatoria del 

Consiglio. 

Per quanto riguarda le certificazioni 

elettroniche dell’anagrafe, anche qui 

consigliere Carone avrà visto che qualche novità 
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è intervenuta già al Comune di Bari, 

continueremo a lavorare sulla scorta di quella 

che è poi la riforma della pubblica 

Amministrazione, quindi l’obiettivo - ma è dello 

Stato, non il nostro - è quello di fare in modo 

che sempre meno utenti si rechino fisicamente 

agli uffici e possano operare da casa anche 

attraverso le certificazioni anagrafiche 

elettroniche. 

Consigliere Ruggero, la caserma Rossani – che 

poi questo sia condivisibile o meno – è 

attualmente occupata in parte da un gruppo di 

persone, non sono persone che il Comune non ha 

identificato, in realtà le ha identificate, si 

sono costituite in associazione ed è stata 

stipulata dal Comune una convenzione con queste 

persone costituite in associazione, che sono 

state obbligate a dotarsi di una forma giuridica 

che consenta l’interlocuzione con 

l'Amministrazione, vi sono stati affidati in 

qualche maniera degli spazi, in modo tale da 

essere identificati e identificabili. Questo non 

toglie che continuino a costituire un problema 

soprattutto per i residenti ed è un problema per 

la cui risoluzione dobbiamo lavorare e su questo 

c’è il mio impegno personale. 
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Per quanto riguarda il resto della caserma 

Rossani è stato già pubblicato qualche mese fa, 

non so se è ancora scaduto, un bando per 

l’affidamento del progetto di realizzazione del 

parco urbano, quindi per quanto riguarda l’area 

verde che sarà realizzata la somma messa a 

disposizione si aggira intorno ai 650 mila euro, 

e quindi sono in corso le procedure di 

affidamento e di aggiudicazione proprio per la 

realizzazione del parco urbano, quindi si è già 

cominciato a mettere mani alla Rossani. 

Dopodichè i giardini che intendiamo realizzare, 

io ho citato quelli che già sono in 

programmazione, non sono tutti a Poggiofranco, 

via Tridente – che peraltro è il più grande che 

sarà realizzato – si trova nel quartiere 

Carrassi, ma naturalmente conto che con le 

nostre capacità riusciremo ad intervenire anche 

su altri giardini, magari con la 

riqualificazione di quelli esistenti. 

L’ultima nota: è vero, tutti quanti lamentate, 

lamentiamo, io lo faccio nelle sedi competenti, 

le poche disponibilità finanziarie che sono 

concesse ai municipi, al nostro per quello che 

ci riguarda, io continuerò - e voi sono sicuro 

che farete altrettanto -  a battermi perché le 



Municipio 2 Picone-Poggiofranco-Carrassi-San Pasquale-Mungivacca   seduta del 20 gennaio 2015 

  

Emme Effe Elettronica s.r.l. - Bari  70 

risorse finanziarie siano implementate in 

funzione dei bisogni, delle necessità del 

municipio, però credetemi: l’80% della 

realizzazione di questo programma, l’80% della 

nostra azione amministrativa si basa sulle 

capacità programmatorie e sulle competenze che 

tutti noi dobbiamo avere per spendere quei 

soldi, pochi, troppi, giusti, che abbiamo o che 

avremo, e per utilizzare al meglio le 

possibilità che l'Amministrazione ci concede 

anche attraverso le interlocuzioni con enti, 

associazioni, terzo settore, che non richiedono 

necessariamente impegni economici ma sicuramente 

richiedono una capacità di saper programmare 

importante. Lo abbiamo visto con i servizi 

sociali e con i lavori pubblici non più di 

qualche mese fa, noi abbiamo delle somme a 

disposizione, siamo stati chiamati – tra 

virgolette in tutta fretta – a dover gestire 

l’esistente. È accaduto l’anno scorso perché 

oggettivamente siamo stati nell’impossibilità di 

attivarci prima, da quest’anno io auspico che 

invece non si arrivi, è nostro dovere non 

arrivare all’ultimo minuto a fare goal ma 

programmare gli interventi, con i soldi che 

abbiamo, ripeto, con quelli che avremo, in modo 
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tale da costruire una squadra che possa durare 

per cinque anni e lasciare un segno in questo 

territorio, come ho detto il primo giorno 

dell’insediamento, un segno del quale poi ci 

ringrazieranno tutti e ringrazieranno tutti 

indipendentemente dalla forza politica a cui 

apparteniamo. 

Allora poniamo in votazione la presa d’atto 

delle linee programmatiche, chi è favorevole? 

L'unanimità? Non vi sono astenuti. Bene, allora 

la presa d’atto avviene all'unanimità. Io 

ringrazio l’intero Consiglio per la fiducia 

accordataci, dico “accordataci” perché l’impegno 

sarà di tutti quanti e sono certo che, ognuno 

per quanto di propria competenza, contribuirà 

alla realizzazione di questo ambizioso e 

sfidante programma. 

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

F.to Andrea Dammacco 

 IL DIRIGENTE 

F.to Mario Marchillo 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

03/02/2015 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 03/02/2015 

 Il Segretario verbalizzante 

Mario Marchillo 

 

_______________________________________________________________________________ 
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